

## 4<sup>ème</sup> édition des Sessions Jeunes, une analyse de l'impact du conflit à Gaza sur les dynamiques régionales au Moyen-Orient et dans le bassin méditerranéen



Pour la 4<sup>ème</sup> année consécutive, l'institut FMES a organisé les Sessions méditerranéennes des hautes études stratégiques (SMHES) Jeunes Région Sud. C'est à Toulon, sur les bords de la Méditerranée, que dix-neuf étudiants et jeunes actifs se sont retrouvés du 22 au 26 avril 2024. Cette session gratuite pour les auditeurs, initiée par l'institut FMES et en partie financée grâce au soutien de la Région Sud Provence-Alpes-Côte-d'Azur, vise à réunir une promotion de jeunes étudiants et de jeunes diplômés durant une semaine pendant laquelle alternent conférences, ateliers de simulation, visites des sites industriels, militaires et scientifiques de la région Sud et travaux de comité.

La semaine a débuté à la Maison du Numérique et de l'Innovation, où les jeunes auditeurs ont été accueillis par le général de corps d'armée (2s) Laurent Kolodziej, directeur des SMHES et Agathe Delorme, Responsable de la 4<sup>ème</sup> SMHES Jeunes. Après une présentation de l'institut FMES, de ses missions et du programme de la semaine, un tour de présentations individuelles a permis d'apprécier les différents parcours et cursus des participants, tous intéressés par les enjeux géostratégiques et géopolitiques. L'amiral (2s) Pascal Ausseur, Directeur général de l'institut FMES a ouvert la session par une conférence intitulée « Dans quel monde vivons-nous ? » dans laquelle il a présenté son analyse d'un nouveau monde en fragmentation, interdépendant et déstabilisé par les avancées technologiques, confronté à une double polarisation entre les champs de force Est/Ouest et les champs de force Nord/Sud.



L'après-midi, les participants se sont retrouvés autour d'un atelier de gestion de crise internationale, animée par Thomas Delage, rédacteur en chef du magazine *Diplomatie*. Incarnant des diplomates, des journalistes et des médiateurs internationaux, les participants ont travaillé sur un scénario fictif de crise énergétique et de tensions territoriales entre la Turquie, Chypre, la République turque de Chypre du Nord, la Grèce, la France et le Royaume-Uni. Malgré de nombreuses propositions de la part des négociateurs internationaux, la simulation s'est clôturée par la fermeture du détroit du Bosphore par la Turquie. Après cet atelier riche en rebondissements, les participants ont terminé cette première journée par une séquence de travaux de comité. Répartis en trois groupes, ils avaient pour objectif de travailler tout au long de la semaine sur la thématique de « l'impact du conflit à Gaza sur les dynamiques régionales au Moyen-Orient et dans le bassin méditerranéen » afin de présenter leurs réflexions en fin de semaine.



La session s'est poursuivie le mardi avec une matinée consacrée à l'étude de la situation entre Israël et Gaza, dans l'objectif de fournir des analyses et d'ouvrir des pistes de réflexion aux participants. Le Docteur Pierre Razoux, Directeur académique de l'institut FMES, a livré son analyse de la situation dans une conférence intitulée « Guerre de Gaza entre Israël et le Hamas : où en est-on ? », dans laquelle il a décrypté la situation politique, les enjeux stratégiques des parties en présence et l'actualité brûlante de ce conflit. Monsieur Romain Le Bœuf, Professeur de droit public à l'Université d'Aix-Marseille, a ensuite donné une conférence complémentaire intitulée « Israël-Palestine : comment penser la question en droit ? », dans laquelle il s'est livré à un examen du statut et de la qualification des acteurs, et subséquentement de leurs relations et des conséquences au regard du droit international. Les participants ont également pu revenir sur l'actualité et les enjeux des votes concernant ce conflit ayant eu lieu au sein des organes des Nations Unies.

L'après-midi, les participants se sont retrouvés autour de l'atelier de *Serious Game* développé par Pierre Razoux et co-animé avec Monsieur Yves Fagherazzi. Représentants les Etats-Unis, l'Union européenne, la Russie et la Chine, les participants se sont affrontés sur ce jeu de plateau interactif et ont pu appréhender les rivalités de puissance, la négociation entre équipes et la priorisation des objectifs. Au terme d'une partie intense, l'Union européenne s'est imposée, suivie de près par la Chine, puis les Etats-Unis et enfin la Russie.



Le mercredi matin, les participants ont été reçus à la Base aéronavale de Hyères par le Lieutenant Vanessa Gerst. Cette visite a permis aux participants de découvrir le rôle de pivot que constitue la BAN de Hyères et de visiter les Flottilles 31F, 35F et 36F, afin d'apprécier leur rôle dans la lutte contre les narcotrafics et le sauvetage en mer sur la façade méditerranéenne.



La journée s'est poursuivie l'après-midi par une visite de l'IFREMER à la Seyne-sur-Mer, où les participants ont été reçus par Monsieur Vincent Rigaud, Directeur de l'IFREMER Région Méditerranée. L'IFREMER, dont les trois missions principales portent sur la recherche pour l'économie bleue, l'appui aux politiques publiques et à l'innovation, opère également la flotte océanographique française. Après une présentation de l'Institut, le Directeur a fait visiter le site aux participants ; ce qui leur a permis de découvrir les différents navires et engins de la flotte océanographique française.



La session s'est ouverte le jeudi matin par une séquence de travaux de comité pendant laquelle les auditeurs ont pu enrichir leurs réflexions grâce aux conférences des jours précédents. Le contre-amiral (2s) Jean-Michel Martinet a ensuite prononcé une conférence sur « Les enjeux migratoires en Méditerranée », dans laquelle il a analysé les enjeux sécuritaires, politiques et les pressions qui s'exercent sur les trois principales routes migratoires en Méditerranée.

L'après-midi, les participants sont partis à la découverte du musée national de la Marine de Toulon, qui possède de nombreuses maquettes de vaisseaux, de frégates, de galères et des grandes peintures illustrant le port de Toulon, devenu premier port de guerre d'Europe. De retour à la Maison du Numérique et de l'Innovation, les auditeurs ont poursuivi leurs travaux de comité, avant d'assister à une conférence sur « Les enjeux maritimes en France et l'action de l'Etat en mer » par le commissaire général de 1<sup>ère</sup> classe (2s) Thierry Duchesne, Directeur du département maritime. Après une explication détaillée de l'espace maritime français et des prérogatives administratives, Thierry Duchesne a présenté les caractéristiques de l'action de l'Etat en mer dont les missions consistent notamment à assurer la sécurité maritime, lutter contre les trafics illicites, assurer le sauvetage en mer et contrôler les pêches.



Pour la dernière journée de cette session, les participants ont été reçus à l'entreprise KONTRON, par Monsieur Vincent Chuffart, Responsable de la transformation digitale et de l'innovation. Implantée à La Garde, l'entreprise KONTRON produit des calculateurs embarqués pour le marché de la défense et de l'aéronautique. Les participants ont ainsi pu découvrir cette entreprise implantée en Région Sud,

son expertise de pointe, sa chaîne de production et les impacts de la géopolitique sur les industries travaillant avec le secteur de la défense.



Après une pause déjeuner à l'hôtel OKKO, les auditeurs sont retournés à la Maison du Numérique et de l'Innovation pour clôturer leurs travaux de comités. Après une semaine de conférences, d'ateliers et de visites, nos dix-neuf participants, répartis en trois comités, ont présentés tour à tour leurs analyses sur la thématique de « l'impact du conflit à Gaza sur les dynamiques régionales au Moyen-Orient et dans le bassin méditerranéen », devant un jury d'experts composé de Madame Patricia Allémonière, Grande reporter de guerre, l'amiral (2s) Pascal Ausseur, le général de corps d'armée (2s) Laurent Kolodziej, le Dr Pierre Razoux, Agathe Delorme et Emmanuel Aragon, enseignant-chercheur à Sea-Tech. Ces travaux captivants sont disponibles sur le site de l'institut FMES.

L'assiduité et l'engagement des dix-neuf participants ont été récompensés par la remise de certificats de participation, les faisant ainsi entrer dans le cercle des alumni des Sessions Jeunes organisées par l'institut FMES !

Un grand bravo aux participants pour leur participation et leur implication. Nous remercions les partenaires pour leur rôle dans cette semaine de session. Enfin la FMES et les auditeurs de cette session enthousiasmante expriment leur gratitude à la Région Sud Provence-Alpes-Côte-d'Azur pour son soutien financier déterminant dans l'organisation de cette formation au profit de jeunes étudiants qui, demain, seront des décideurs et des acteurs centraux de la vie économique de la région.

**+ Travaux des comités dessous**